
Palabras	de	Germán	Velásquez	al	recibir	«	LA	ORDEN	DEL	CONGRESO	DE	
COLOMBIA	»	otorgada	por	el	Senado	de	la	República.	
Cartagena	de	Indias,	26	de	Enero	del	2022	
	
Parafraseando	a	Gabriel	Garcia	Marquez	que	dice	en		cien	años	de	
soledad:	«	NO	HAY	MEDICINA	QUE	CURE	LO	QUE	NO	CURA	LA	
FELICIDAD	»	podriamos	decir	que	«	NO	HAY	MEDICINA	QUE	CURE	LO	QUE	
NO	CURA	LA	PAZ	»…	
	
Buenas	tardes,	quiero	agracecer	al	Senado		de	la	República	de	Colombia	
por	esta	distinción	que	se	me	otorga	hoy	y	que	recibo	con	humildad	como	
un	estímulo	para	seguir	luchando	por	la	causa	del	acceso	de	todos	a	los	
medicamentos.	Quiero	agradecer	de	una	manera	particular	al	Senador	
Ivan	Dario	Agudelo	que	estuvo	al	origen	de	esta	iniciativa.	Con	el	Senador	
Agudelo	compartirmos	muchas	cosas	entre	ellas,	su	vision	de	la	paz	y	su	
lucha	por	la	innovación	la	tecnología	y	el	acceso	a	la	salud	de	todos	los	
colombianos.	
	
Que	esta	condecoración	me	sea	otorgada	en	la	ciudad	de	Cartagena	tiene	
un	profundo	significado	para	mi,	ademas	de	Cartagena	ser	la	ciudad	que	
todos	conocemos	por	la	historia,	Cartagena	fue	recientemente	la	ciudad	
testigo	de	los	acuerdos	de	paz	después	de	50	años	de	guerra.	Tuve	el	
privilegio	de	asistir	a	esta	ceremonia	en	Septiembre	del	2016	en	
Cartagena	y	el	impacto	de	este	acto	siento	hoy	que	me	marcó	para	
siempre.	
	
La	paz	es	la	condición	para	el	desarrollo,	y	la	felicidad.	La	paz	es	un	bien	
comun	al	cual	todos	debemos	aferrarnos…	a	partir	de	ella	podran	
postularse	diferentes	modelos	económicos	y	sociales	de	organización	de	
la	sociedad…	modelos	mas	liberales	o	mas	socializantes,	como	obsevamos	
hoy	en	Colombia	en	período	pre-electoral.	Se	pueden	proponer	distintos	
modelos	de	sociedad	y	distintas	formas	de	desarrollo	pero	la	paz	es	solo	
una	y	es	la	condición	para	poder	desarrollarnos	y	construir.		
	
Al	interior	de	los	distintos	modelos	de	desarrollo,	40	años	de	experiencia	
en	el	sector	salud	me	han	llevado	a	convicciones	que	hoy	quisiera	
compartir	con	Ustedes.	
	



Simplificando,		podríamos	decir	que	existen	tres	tipos	de	sistemas	de	
salud	:	
	

1. El	sistema	único	universal,	garantizado	por	un	Estado	providencia	
donde	todos	los	ciudadanos	tienen	acceso	de	una	manera	
equitativa	sin	ninguna	clase	de	discriminación.	En	este	modelo,	el	
acceso	a	la	salud	es	un	derecho	y	todos	sin	excepción,	todos	los	
ciudadanos	tienen	acceso	a	la	atencion	médica,	hospitalización	y	
tratamieto	que	sean	necesarios.	Son	ejemplo	de	este	sistema,	el	
sistema	único	de	salud	del	Brasil	o	los	sistemas	de	los	países	de	
Europa	Occidental.	

2. El	segundo	modelo	de	sistemas	de	salud	es	el	basado	en	seguros	
privados	como	lo	es	el	caso	del	sistema	de	salud		de	los	Estado	
Unidos	de	América.	Segun	el	seguro	que	usted	contrate	este	le	dará	
acceso	a	un	cierto	tipo	y	nivel	de	prestaciones.	Es		una	medicina	de	
clases,	si	usted	tiene	para	pagar	mas,	pues	obtendrá	mayor	y	mejor	
atención	y	cobertura…	

3. El	tercer	modelo	es	un	model	mixto,	público	/	privado	como	muchos	
países	en	desarrollo	incluido	Colombia	(regimen	subsidiado	y	
regimen	contributivo)	donde	no	todos	tienen	acceso		con	la	misma	
calidad,	diversidad	de	servicios	y	prestaciones	sanitarias.	

	
Soy	logicamente	defensor	de	un	sistema	único,	garantizado	por	el	Estado,	
un	sistema	donde	el	acceso	es	un	derecho	del	ciudadano.	Este	sistema	
podrá	construirse	y	funcionar	en	distintos	modelos	de	desarrollo	
económico	y	social	con	ciertos	limites…	límites	como	la	garantia	de	que	el	
Estado	permita	a	todos	una	vida	digna.	En	sociedades	de	desigualdades	
tan	aberrantes	como	es	el	caso	de	Colombia…	cientos	y	miles	de	niños	
pueden	morir,	teniendo	su	carnet	de	salud,	y	antes	de	ir	al	hospital	…	
simplemente	mueren	de	desnutrición.	
	
EL	TEMA	CENTRAL	DE	MI	LUCHA	EN	LOS	ULTIMOS	15	AÑOS	ES	QUE	UN	
MEDICAMENTO	QUE	PUEDE	SALVAR	UNA	VIDA	NO	PUEDE	SER	EL	OBJETO	
DE	UN	MONOPOLIO	PROTEGIDO	POR	UNA	PATENTE…	ES	POR	ESO	QUE	
YO	PIENSO	Y	CREO	QUE	LAS	VACUNAS	Y	TRATAMIENTOS	PARA	LA	COVID	
19	DEBEN	SER	CONSIDERADOS	COMO	UN	BIEN	PUBLICO	COMUN.	
	



Para	terminar	no	podría	dejar	de	decir	algo	sobre	la	pandemia	que	
estamos	viviendo	desde	hace	mas	de	dos	años.	La	COVID	19	es	el	desastre	
sanitario,	económico	y	social	mas	grande	de	los	últimos	100	años.	Qué	
lecciones	o	preguntas	podríamos	hacernos	después	de	dos	años	de	lucha	
contra	la	pandemia	:	
	

1. Si	algo	nos	ha	enseñado	Covid-19	es	que	debemos	replantearnos	
por	completo	el	valor	que	damos	a	la	salud.	Los	miles	de	millones	
que	se	necesitan	para	prevenir	y	responder	a	las	crisis	sanitarias	no	
son	nada	comparados	con	los	billones	que	se	pierden	en	el	cierre	de	
empresas,	las	pérdidas	de	puestos	de	trabajo,	la	paralización	de	la	
economia,	que	estan	siendo	el	costo	para	economía	mundial	de	una	
emergencia	sanitaria	como	la	pandemia	de	Covid-19.	

	
2. La	movilización	masiva	de	fondos	públicos	para	la	investigación	y	

desarrollo	de	vacunas,	sin	precedentes,	nos	ha	probado	que	si	
exiten	recursos	para	luchar	contra	las	enfermedades.	
	

3. Una	tercera	lección	de	la	pandemia	es	la	necesidad	de	reforzar	el	
poder	y	la	autoridad	la	Organización	Mundial	de		la	Salud	-OMS-.	
Solo	un	organismo	público,	multilateral	y	democrático	puede	
defender		los	intereses	de	las	poblaciones	de	todos	los	países.	

	
4. A	pesar	de	que	la	I+D	de	vacunas	y	tratamientos	se	ha	llevado	a	

cabo	principalmente	con	fondos	públicos,	la	gestion	de	la	pandemia	
del	COVID	19	ha	estado	en	manos	de	intereses	comerciales	con	
ánimo	de	lucro,	antes	que	sanitarios.	

	
5. Los	mecanismos	diseñados	por	la	OMS	y	el	conjunto	de	los	Países	

para	asegurar	la	equidad	en	el	acceso	a	vacunas	como	el	llamado	
COVAX,		fracasaron.	
	

6. Después	de	dos	años	de	crisis	de	la	COVID	19,	quedan	muchas	
preguntas	por	responder	:	como	la	duración	de	la	cobertura	de	la	
vacuna	o	si	nos	estaríamos	encaminando	a	una	vacunación	anual	o	
semestral	de	toda	la	población	mundial.	Podemos	tambien	
preguntarnos	hasta	que	punto	los	Estados	deberan	seguir	
aceptando	la	exigencia	de	la	industria,	de	no	ser	responsables	por	



los	posibles	efectos	segundarios.	Otra		pregunta	también	por	
responder	es	si	la	comunidad	internacional	seguirá	permitiendo	que	
se	patenten	vacunas	que	muchos	hoy	consideramos	son	bienes	
públicos	mundiales.	

	
Los	gobiernos	y	la	OMS	tendran	que	entender	que	la	gestion	de	una	crisis	
sanitaria	como	la	actual	o	similares	que	podria	llegar	en	el	futuro,	tiene	
que	ser	pública,	guiada	por	el	interes	comun	y	no	por	intereses	privados	
con	animo	lucrativo	como	pretenden	hacerlo	hoy	los	fabricantes	de	
vacunas.	
	
Es	alrededor	de	estas	preocupaciones	y	preguntas	que	el	Centro	Sur,	
organismo	intergubernamental	donde	me	encuentro		ahora,	trabaja	e	
investiga	para	apoyar	a	los	países	en	desarrollo	en	la	busqueda	de	
soluciones	innovativas	basadas	en	el	interés	público.	
	
En	esta	situación	de	crisis	internacional	y	en	contexto	de	los	movimientos	
recientes	de	jovenes,	sin	precedentes	en	Colombia,	es	tal	vez	el	momento	
para	re-pensar	cual	es	el	rol	que	debe	jugar	la	salud	en	los	distintos	
programas	que	se	estan	proponiendo.	
	
Muchas	gracias.	

	
	
	


